
记得有位喜剧大师曾说过，搞喜剧的人都是些长不

大的孩子。这话不假，最美丽的笑容、最单纯的快

乐，这些我们喜剧元素中最需要的东西孩子都能给我

们。所以，涉猎喜剧十几年，作为一位已过四十的

“资深儿童”，我也特别喜欢和我的小伙伴们在一

起。幸运的是，最近我连续在两部作品中都有与孩子

合作。一部是前不久上映的《摩登时代》，与小演员张

子枫演了一对另类的父女，另一部就是在我导演的全新

桑塔纳广告《品·质 唯真 安全篇》中，和一帮可爱

的孩子开心地相处了一整天。爱和孩子们合作除了我资

深儿童的气质外，能在繁忙的工作中也有与女儿一起相

处的感觉，也算是我的私心吧。我常把这样的“私心”

带到工作中，例如，作为全新桑塔纳的代言人，我在

《品·质 唯真 安全篇》广告中就呈现了我和女儿的

有趣生活点滴。广告里的爸爸为了女儿的安全，将游乐

场里的玩具全都试用了个遍，最后发现，只有全新桑塔

纳才符合心目中的安全标准。虽然是广告化的夸张表

演，但那份操心的心情，我演来确实得心应手啊。你知

道，女儿是爸爸的小棉袄，但这件小棉袄啊，却需要你

一针一线地去细细爱护。

在我家小宝还未出生的时候，我和陶虹这种遇事不

淡定，没事瞎紧张的父母气质已经显露无疑。当时陶虹

已经暂停了演出开始专心在家养胎，我知道陶虹很爱吃

零食，于是就把零食一箱箱地往家里运，还买了个大大

的布艺竹筐专门放零食，放不下的就塞在家里的各个角

落。结果是，陶虹一回家，看着满屋的零食早已笑得东

倒西歪：“亲爱的，你这一大筐是要准备喂大熊猫

吗？”再后来，这零食陶虹自己倒没吃多少，可邻居和

朋友家的孩子却没少往我家跑，在他们心目中，我们家

已经变成了童话故事里糖果屋了。

孩子的性别有时也成了我俩瞎操心的主题。这个

说，如果是儿子，要怎么怎么样，那个说，要是个女

儿，该多好啊。大家都知道，我是更喜欢女孩的，女儿

是爸爸的小棉袄啊，女儿可以打扮得花蝴蝶似的，又可

人又可心，多好。我诚实地表达了意见，可陶虹不干

了：“不行不行，生个女儿要是长你这么一张大饼脸，

将来可怎么办哟！”话没说完，她自己先捂着嘴乐了，

可刺激得我接下来几天没事就照镜子，天天锻炼加节

食，就想着让我家女儿一出生就看到个帅帅的爸爸。

终于是等到我家小宝正式出关了，在开心、兴奋的

同时也拉开了我俩的操心父母之旅也正式开启。从刚出

生时的日夜颠倒，到看着小宝踉踉跄跄学走路的心惊胆

战，再到牙牙学语的费尽心思，我和陶虹的成长过程，

借用伟人的一句话，就是摸着石头过河啊。为了当好这

个爸妈，我们把自己逼成了育婴专家，育婴书买了好几

柜子，网上育婴专栏期期不落，更别说身边有孩子的朋

友见到我们都有点头大了，没事就打电话问这问那，逮

住了就不放，恨不得把他们给掏空了。买儿童用品也

是，不货比三四家怎么都不甘心，例如几年前为了买一

个儿童安全座椅，我和陶虹把全上海的汽配店逛了个

遍，光看光听不行，我还想亲身试用。所以后来看到全

新桑塔纳配有儿童安全座椅的固定装置，也让我马上想

起了那次的经历，这种什么都想先试试的心理于是顺理

成章地被我带到了这次拍摄的《品·质 唯真 安全

篇》广告中。

但就我们这精益求精的态度，专家型父母的气质，

却也有大意失荆州的时候。因为听信某理论说纸尿布有

弊端，建议是用回全棉材质可回收再利用的尿布。我

就精心订做了一批尿布：全棉内胆、无纺布外层、还

附带无刺激性的随意贴搭扣。可结果，由于全棉内胆

的吸水性不够好，女儿的屁股总是泛红，谁摸一把她

都哭得不依不饶。无奈之下，我们还是给她换成了纸尿

裤。最无奈的是什么呢？我只能看着换回纸尿布吧，可

这一柜子从出生到10个月全套尺码的棉尿布该咋办啊发

愣，都白做了！阿姨舍不得扔掉，就拿尿布当成了抹

布，做成了拖把，于是好几个月，就看见家里各式各样

的尿布在各个角落飞舞，作为始作俑者的我也只好装作

视而不见了。

有操心之时，自然也是有那些甜心时刻。小宝特别

爱听故事，1岁半的时候，她已经会把我们给她讲过的

故事运用在生活中。比如我们给她讲“狼来了”的故

事，每次讲到放羊娃喊“救命!救命!”的时候，她都睁

大了眼睛听着。那天，保姆给她穿毛裤，可能是孩子

长个了，裤子怎么也穿不上，小宝就突然叫道“救命 !

救命 !”当时就把我们都逗得不行。她还爱整形容词，

那天我从很远的地方拍完戏回来，很久不见就很讨好

地对宝儿说：“想不想爸爸啊?”女儿想了想说：“非

常……想”,能说“想”我就已经美得不行了，结果还来

个“非常”!当场幸福得倒地不起。还有每次小宝摔了、

哭了，陶虹都会把她抱在怀里，对她说：“安慰安慰

吧，小宝不哭”。有一次，陶虹拍戏时把腿磕伤了，小

宝看见后，直给妈妈吹伤口，然后很温柔地抱着妈妈

说：“安慰安慰吧!拍拍吧!”我和陶虹的心啊，当时就

像蜜一样地化开了。

回顾我的演艺生涯大大小小也演了几十个角色了，

但爸爸这个角色却是迄今以来最难演的，同时也是演来

最过瘾的。记得在陶虹怀孕的时候一个朋友跟我说过掏

心窝子的话，他说峥啊，你的前半生已经过去了，现在

开始后半生吧。那时的我若有所悟，但现在我知道这就

是我后半生想一直扮演下去的角色，当你看着娘俩在

你面前安安静静地吃着饭，你会觉得这就是你拍过最

浪漫的一出戏。我有时候还不敢相信这样的幸福已经

在我身上，半夜醒来看着熟睡的孩子，我还在问自

己，这一切是真的吗，我家小宝已经这么大了啊，然

后孩子一个甜蜜的转身，我就没来由地一阵感动和欣

慰。对于孩子的未来，在小宝还未降临之前，我其实有

过许多想象，但现在的我只有一个简单的期望，就像我

拍的全新桑塔纳广告中的一句台词提到的，广告中爸爸

坐进了车里，因为全新桑塔纳有了ESP车身动态电子稳

定系统，爸爸夸赞了一句说，这弯过得真稳当啊。我希

望我的女儿以后无论顺道还是转弯，都能过得顺顺利

利，稳稳当当。

徐峥：
小心爱护，认真幸福

我现在只有一个简单的期望，我希望我的女儿以后无论顺道还是转弯，都

能过得顺顺利利，稳稳当当。
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